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السبت  19  أبريل  2008 م - العدد ) 14088( السنة الأربعون

الراعي بعد مشاركته في ختام أعمال مؤتمر الاتحاد البرلماني الدولي في كيب تاون :

وزير الأوقاف والإرشاد : 

بمناسبة يوم المعلم

معهد )أمين ناشر العالي للعلوم الصحية( 
بعدن يقر خطة تحديث المناهج العلمية

تكريم”15” معلماً في مدرسة »خولة« بالمراوعة 

مكتب التربية بمكيراس يحتفل بعيد المعلم 

محاضرة توعوية بيئية في مدرسة الخنساء بجعار 

بدء فعاليات الدورة التدريبية الخاصة بالصحة الإنجابية

 الم�ؤتمر تظاهرة دولية لدعم الق�سية الفل�سطينية والديمقراطية وال�سلم في العالم

خطة لاإن�ساء م�ؤ�س�سة الاأوقاف لتنمية الا�ستثمار 
سنخصص مليار ريال للاستثمار في مجال إسكان ذوي الدخل المحدود

❊ عدن / 14 اأكت�بر :
يقف مجلس إدارة معهد الدكتور أمين ناشر العالي للعلوم الصحية في 
اجتماعه المقرر انعقاده اليوم أمام التوصيات الصادرة عن ورش العمل 
الخاصة بتحديث وتطوير المناهج العلمية التي تدرس في المعهد وكذا 
الإقرار النهائي لها لتصبح مناهج تواكب متطلبات واحتياجات التأهيل 

والتدريب وبرامج التنمية.
وذكر الدكتور أحمد سالم الجربا عميد المعهد للصحيفة أن المعهد يعمل 
باستمرار على موا كبة أحدث ما توصل إليه العلم في مختلف التخصصات 
الطبية واستيعاب كافة التقنيات التي يصل إليها العمل الحديث والتي تدخل 

ضمن مهام واختصاصات المعهد.
وقال إن المعهد يسعى إلى تطوير وتحسين مخرجاته كماً ونوعاً، منوهاً 
بأن لدى المعهد )8( دورات تدريبية وتأهيلية للهيئة التعليمية والعاملين 
والعاملات فيه بهدف رفع مستوى الأداء وتزويدهم بأحدث ما توصل إليه 

العلم في مجال التدريس والتأهيل.
وأفاد أن المعهد ينفذ )5( مشاريع مختلفة تدخل ضمن اختصاصاته تهدف  
توسيع نشاط المعهد وتوفير تخصصات علمية جديدة وزيادة قدرته على 
القبول السنوي لتصل إلى )500( طالب وطالبة بدلًا من )350(، موضحاً 
أن من هذه المشاريع القيام بالترتيبات النهائية لتجهيز وتأثيث المكتبة 
بتمويل من الصندوق الاجتماعي للتنمية بكلفة )32( مليون ريال ومشروع 
معامل التدريب المكون من طابقين بكلفة )47( مليون ريال من موازنة 
الدولة بالإضافة إلى إنشاء )4( فصول دراسية وترميم وتأثيث صالة الطعام  
والمطبخ للقسم الداخلي بتمويل من الصندوق  بكلفة )37( مليون ريال 
وكذا مشروع وضع حجر الأساس للتعليم المستمر بكلفة )30( مليون ريال. 
وهناك مشاريع أخرى لتزويد عيادة الأسنان بالأجهزة وتأثيث معامل  الصيدلة 

بأجهزة حديثة.
وأشار إلى  التحضير للبدء بدراسة دبلوم تخصصي في المختبرات في 
مجال علم الدم ودبلوم تخصصي في الصحة العامة وكذا في مجال السلامة 

المهنية وفي مجال التمريض وفي الطوارئ والحالات الحرجة للطوارئ.
تجدر الإشارة إلى أن المعهد سيتخرج منه هذا العام 2007 /2008م حوالى 
)400( طالب وطالبة في )14( تخصصاً من حملة الدبلوم العالي بالإضافة إلى 
تخريج )38( من الهيئة التعليمية في معهد أمين ناشر وفروعه والحاصلين 
على الدبلوم التخصصي في مجال طرق التدريس وتكنولوجيا التعليم 

الصحي الحديث.

❊ الحديدة/اأحمد الكاف :
“خولة”للبنات  م��درس��ة  أق��ام��ت 
بمدينة المراوعة حفلًا خطابياً وفنياً 
بمناسبة يوم المعلم، حيث ألقيت 
عدد من الكلمات تطرقت إلى دور 
المعلم في  العملية التعليمية وما 
تحظى به من رعاية واهتمام وإلى 
النهوض  في  المعلم  دور  طبيعة 

بالمجتمع بالبناء والتنمية .
وفي نهاية الحفل الذي تخللته عدد 

من الأناشيد ومسرحية هادفة.
م��ن معلمي   15 ت��ك��ري��م  ت��م 

المدرسة.
ح���ض���ر ال���ح���ف���ل ع������دد م��ن 
التربية  وإدارة  المجلس  أعضاء 

والمهتمين.

❊ البي�ساء/ بدر المقيبلي:
والتعليم  التربية  مكتب  نظم 
أمس  صباح   مكيراس  بمديرية 
بثانوية الشهيد جبر النموذجية حفلًا 
يوم  بمناسبة  رائعاً  وخطابياً  فنياً 
المعلم وفي الحفل ألقيت الكلمات 
المناسبة  عظمة  ع��ن  المعبرة 
وأهميتها، كما قدم طلاب وطالبات 
مدارس جبر وفرحان والدهمشي 
والنبهاني والوحدة و7 يوليو الفقرات 
التي  الفرائحية  والأناشيد  الفنية 

نالت الإعجاب والتقدير.
وفي ختام الحفل قام الأخوة محمد 
عبد ربه جحلان مدير عام المديرية 
وسالم عفيف المسجي الأمين العام 
ومحمد حسين القطيش مدير إدارة 
التربية والعقيد محمد علي العثربي 
مكيراس  العسكري  القطاع  قائد 
وفضل عبدالقادر العواضي مدير 
وعبدالله  الموظفين  شؤون  إدارة 
العام  الأمن  العستوت قائد  صالح 

وسعيد ناصر الكوري رئيس لجنة 
الاحتفال ومحمد أحمد الحداد مدير 
المعلمين  بتكريم  جبر  ثانوية 
التقديرية  بالشهادات  المبرزين 
لجهودهم المثمرة والمتميزة خلال 

هذا العام.
المعارض  افتتاح  تم  ذلك  وبعد 
احتوت  ال��ت��ي  والعلمية  الفنية 
وشملت  الطلابية  الإبداعات  على 
التجارب العلمية والرسومات والصور 
والمجلات الحائطية وأعمال التطريز 
ومتحف الأواني المنزلية القديمة 
والتميز  الإب��داع  والتي عبرت عن 
وطالبات  لطلاب  الرائعة  والجهود 

المديرية.
أعضاء  الإخ��وة  الاحتفال  حضر 
المجلسين المحلي والتنفيذي ومدراء 
والمعلمات  والمعلمون  المدارس 
والمشايخ والأعيان وأولياء الأمور 
ومجالس الآب��اء وط��لاب وطالبات 

مدارس مدينة مكيراس.

❊ �سنعاء /�سباأ :

توقع وزيرالأوقاف والإرشاد القاضي حمود عبد الحميد الهتار أن يشكل 
تأسيس المجلس الأعلى للأوقاف والإرشاد المعروض مشروع قانونه حاليا 
على مجلس النواب لإقراره  نقلة نوعية في إدارة الأوقاف واستغلال أموالها 

الاستغلال الأمثل وصرف عائداتها في مصارفها المحددة.
وقال: »نحن على ثقة في ان المجلس الأعلى للأوقاف والإرشاد سيقوم 
بدور كبير في التخطيط والرقابة على أعمال القائمين على وزارة الأوقاف 
ومكاتبها في عموم المحافظات، وسيقًوم  الاعوجاج أينما وجد  من خلال 

مناقشة تقارير الأداء وكذلك الموازنات والحسابات الختامية«.

❊ زنجبار/ م�سطفى ال�سقاف :
أقيمت عصرأول أمس محاضرة توعوية عن »حماية البيئة و دور المجتمع 
في ذلك« في مدرسة الخنساء للتعليم الأساسي » بنات« بمدينة جعار والتي 
نظمها أصدقاء البيئة م/ أبين بالتنسيق والتعاون مع إدارة مدرسة الخنساء 
في جعار ومجلس الآباء فيها بمشاركة » 300« طالبة وقد تطرقت المحاضرة 
التي ألقاها الأخ المهندس ناصر صالح الصاعدي رئيس جمعية أصدقاء  
البيئة م/ أبين المنسق الوطني للشبكة العربية للبيئة والتنمية باليمن إلى 
أهمية الحفاظ على البيئة من خلال النظافة العامة في المنزل والمدرسة 

والتشجير والعناية بها وكذلك الاستخدام الأمثل للمياه المنزلية والعامة. 
وفي تصريح ل�  » 14اكتوبر« قال الأستاذ حسين عبدالله سعد رئيس 
مجلس الآباء في مدرسة الخنساء بجعار إن هذه الفعالية تأتي في إطار 
الخطة السنوية للمجلس لعام 2008م وهناك محاضرة سيتم تنفيذها عن 
»طاعة الوالدين » وتكريم الطالبات المتفوقات في التحصيل العلمي للعام 

الدراسي 2007 - 2008م 
وعبر رئيس المجلس عن شكره لجمعية أصدقاء البيئة بالمحافظة وإدارة 

مدرسة الخنساء لتعاونهم المستمر في إنجاح فعاليات المجلس. 
حضر الفعالية  عدد من أعضاء المجلس الإداري لجمعية أصدقاء البيئة 

ووكيلات المدرسة وعدد من المعلمات والمهتمين في الشأن البيئي.

❊ عدن /�سباأ :

تبدأ غدا الأحد بعدن فعاليات الدورة التدريبية الخاصة بالصحة 
الإنجابية التي تنظمها اللجنة الوطنية للمرأة بدعم من صندوق 

الأمم المتحدة للسكان.
محاضرات  يومين  م��دى  على  وقابلة  /30/طبيبا  ويتلقى   
الأسرة  وتنظيم  الإنجابية  الصحة  وعلمية حول  وتدريباتعملية 
ومعالجة مشكلة الزيادة السكانية التي يعاني منها اليمن بالإضافة 
إلى أهمية نشر التوعية في المناطق الشعبية واستهداف الأسر 
الفقيرة من خلال النزول الميداني لتوعيتهم بشأن الصحة الإنجابية 
وتعريفهم بطرق تنظيم الأسرة ومعالجة المشاكل الصحية التي 

تعاني منها الفئات الفقيرة.

ال�قاية من الكزاز واجبة على ن�سائنا من اأجل �سلامتهن و�سلامة الم�اليد اأخي الم�اطن ..

حملةالتح�سين التكميلية للتخل�ض من  مر�ض الكزاز ال�ليدي لجميع الن�ساء اللاتي تتراوح اأعمارهن بين ) 15 - 45 عاماً ( ، من ) 19ـ 22 اأبريل 2008 م ( ، في المديريات الم�ستهدفة بمحافظات ) ال�سالع - اإب - الحديدة - لحج (اأختي الم�اطنة

❊ كيب تاون / �سباأ:
اختتم الاتحاد البرلماني الدولي جلسات اعمال 
امس  المائة  بعد  عشر  الثامن  العام  مؤتمره 
بمدينة كيب تاون بجمهورية جنوب أفريقيا، الذي 
بدأ في ال� 13 من أبريل الجاري بحضور 135 وفداً 
برلمانياً، منها وفد الجمهورية اليمنية برئاسة 

رئيس مجلس النواب يحيى علي الراعي.
  وناقش المؤتمر خلال ستة اي��ام ع��ددا من 
الموضوعات ذات الطابع السياسي والاقتصادي 
والاجتماعي المطروحة على جدول اعماله واتخذ 

إزاءها القرارات اللازمة .
   وفي تصريح لوكالة الانباء اليمنية )سبأ( 
اوضح رئيس مجلس النواب  ان المؤتمر مثل 
تجمعا وتظاهرة شعبية برلمانية دولية لطرح 
قضايا وهموم شعوب العالم في الوقت الراهن 
وبشكل اساس قضايا الفقر وأهمية وضع حد 
لزحف هذه الظاهرة من خلال التعاون الدولي في 

ايجاد توازن للمصالح والتنمية المستدامة.

القضية  ان  ال���ى  ول��ف��ت     
تمثل  وال��ت��ي  الفلسطينية  
قضية الشرق الاوسط حظيت 
البرلماني  المؤتمر  باهتمام 
الدولي .. منوها بالدور الفاعل 
لوفد اليمن   من أجل الوصول 
الى القرار الذي اتخذه المؤتمر 
بشأن استنكار الحصار القائم 
الفلسطيني،   الشعب  على 
هذا  ف��ك  بسرعة  مطالبته 
ال��ح��ص��ار ال��ظ��ال��م، ك��م��ا دعا 
الى  الدولي  المجتمع  المؤتمر 
الوطنية  الدولة  اقامة  سرعة 
الفلسطينية باعتبارذلك مفتاح 
السلام ومدخله الحقيقي في 

الشرق الاوسط .
  ك��م��ا ل��ف��ت رئ��ي��س مجلس 

مجلس النواب الى  بصمات وفد اليمن في القرار 

الذي توصل اليه المؤتمر حول 
الاجماع المبدئي على انضمام 
الفلسطيني  الوطني  المجلس 
ال���ى ال��ع��ض��وي��ة ال��ك��ام��ل��ة في 
بعد  الدولي  البرلماني  الاتحاد 
على  إج���راؤه  المقرر  التعديل 
ميثاق الاتحاد البرلماني الدولي  
في مؤتمر جنيف القادم .. الى 
جانب اسهام وفد اليمن في قرار 
الداعم لعملية السلم  المؤتمر 
في  والحريات  والديمقراطية 

العالم .
  ودعا الراعي لجنة الانتخابات 
في زمبابوي إلى سرعة اعلان 
نتائج الانتخابات احتراما لارادة 
شعب زمبابوي واحترام الاحتكام 

الى صندوق الانتخابات .
   ونؤه بالقرارات الاخرى التي اتخذها المؤتمر 

السياسية  المجالات  في  ال��دول��ي  البرلماني 
قضايا  جانب  الى  والاجتماعية،  والاقتصادية 
والتنمية  والطفولة  الامومة  ودع��م  الاره��اب 
المتحدة  الام��م  العلاقات مع منظمة  تعزيز  و 
واجهزتها التنفيذية التخصصية، بالاضافة الى 
ق��رارات تتصل بتفعيل دور الاتحاد البرلماني 
الدولي في نطاق الاهداف العامة والنبيلة التي 

شكل من اجلها.
   هذا وكانت لجنة السلم والامن الدوليين ولجنة 
ولجنة  والتجارة  والتمويل  المستدامة  التنمية 
الديمقراطية وحقوق الانسان قد قدمت تقارير 
عن نتائج اعمالها ومشاريع قرارات اقرها المؤتمر 

البرلماني الدولي .
  وعلى نفس الصعيد اختتمت أمس اجتماعات 
في  الاعضاء  البرلمانات  عموم  امناء  جمعية 
الاتحاد البرلماني الدولي والتي شارك فيها عن 
الوفد اليمني  امين عام مجلس النواب عبدالله 

احمد صوفان .

واستعرض الوزير الهتار في حديث لوكالة 
إدارة  إص��لاح  خطط  )سبأ(  اليمنية  الانباء 
أدائها من خلال تعديل  الأوق��اف وتحسين 
متولي  وش��روط  الشرعي،  الوقف  قانون 
يعتدي  المقرة على من  والعقوبات  الوقف 
على الاعيان الموقوفة..وكشف وزير الأوقاف 
والإرشاد عن خطة لإنشاء مؤسسة الأوقاف 
الفائض  استثمار  تتولى  الاستثمار  لتنمية 
المجالات  الأوق���اف في مختلف  ام��وال  من 
الاستثمارية.. مبينا ان هذه المؤسسة يمكنها 
ان تدخل الساحة التجارية كمنافس شانها 

شان أي تاجر في هذا المجال.
وتطرق الهتار ال��ى واق��ع قطاع الأوق��اف 
وتوجهات الوزارة لكسب ثقة الموقفين وآليات 
ضبط الإيرادات ومحاسبة المتلاعبين باموال 
الأوقاف، واستثمارات الوزارة في مجال اسكان 

ذوي الدخل المحدود.
تعديلات  حاليا  النواب  مجلس  يناقش   ❊
قانون الوقف الشرعي الذي تقدمتم به، ما 
أهمية هذا المشروع ، وماذا يمكن ان يحقق 

في مجال حماية أموال الوقف؟ 
- تعديل قانون الوقف الشرعي يمثل الخطوة 
الأولى لإصلاح إدارة الأوقاف وتحسين ادائها 
ومحاربة الفساد بكافة اشكاله وصوره ذلك 
لان القانون يتضمن تحديدا دقيقا لشروط من 
يتولى إدارة الأوقاف، حيث اشترط التعديل ان 
يكون متولي الأوقاف مكلفا مسلما عدلا امينا 
رشيدا حسن التصرف قادراً على إدارة الوقف 
وتحقيق مقاصد الواقفين، كما عملنا من خلال 
التعديل على تحديد الاسباب الموجبة لعزل 
متولي الأوق��اف في حالة فقدانه شرط من 
شروط المتولي للأوقاف او اذا خان او فرط 

الأوق��اف فان العقوبة المقترحة هي ثلاث 
سنوات او غرامة ثلاثمائة ألف ريال.

كما نص مشروع القانون على منح موظفي 
الأوقاف صفة الضبطية القضائية حتى يتمكنوا 
من ضبط المخالفات والاعتداءت على الاعيان 

الاخ��وة  ونتابع  نسعى  ونحن  الموقوفة، 
اعضاء البرلمان لاستكمال اجراءات مناقشة 
المشروع واقراره حتى يتم تحقيق الحماية 
لأموال الأوقاف ونتمكن من استعادة الاعيان 
التي وقع الاعتداء عليها او تم اغتصابها من 
قبل اشخاص، حيث سنقوم بتحريك القضايا 
عن طريق القضاء ومتابعة اتخاذ الاجراءات 
القانونية ضدهم بما يكفل استعادة الاموال 

التي تم الاستيلاء عليها بدون حق .
كما ان الاستعدادات جارية لتنفيذ الربط 
الشبكي بمركز المعلومات في وزارة الأوقاف 
مع  تسع محافظات، وهذا سيشكل نقلة نوعية 
في عملية حصر الاراضي والاعيان الموقوفة 
وتوثيقها وايضا حسن استغلالها الاستغلال 
الامثل، وحسن استثمارها بما يحقق تحصيل 
عائداتها بفعالية لاستثمارها بالشكل الامثل 
حيث  من  العقارات  من  غيرها  شانها شان 
القيمة، ثم متابعة تحصيل إيراداتها اولا باول 
وبيان اوجه القصور والمخالفات التي قد تقع 

هنا او هناك.
لقطاع  ال��راه��ن  الوضع  تقيمون  كيف   ❊
الأوقاف، وما الذي يمكن ان يقدمه المجلس 
الأوق��اف  ام���وال  لحماية  ان��ش��اؤه  المقترح 

واستثمارها بالشكل الامثل؟
� نحن نسعى لتحسين مستوى الاداء في 
قطاع الأوقاف ومكاتبه في عموم المحافظات 
المجلس  ان  ثقة  على  ونحن  والمديريات، 
الاعلى للاوقاف والارشاد سيقوم بدور كبير في 
التخطيط والرقابة على اعمال وزارة الأوقاف 
المحافظات، وسيقًوم   ومكاتبها في عموم 
الاعوجاج اينما وجد  من خلال مناقشة تقارير 
الاداء،  وكذلك الموازنات والحسابات الختامية 
التي يمكن ان تشكل اهم المؤشرات على 
مستوى اداء كل قطاع او مكتب او إدارة من 
ادارات الأوقاف والارشاد، بالاضافة الى تقارير 

الاداء التي ستوضع امام المجلس.
نوعية  نقلة  المجلس  يشكل  ان  واتوقع 
في إدارة الأوقاف لانه سيضم بالاضافة الى 
المختصين بادارة الأوقاف وبعض الجهات ذات 
العلاقة نخبة من العلماء المتخصصين في 
مجال الشريعة والقانون والاقتصاد وغيرها 

من المجالات التي يحتاجها الوقف.
❊ ماذا عن وثائق ملكية الأوقاف ؟ 

- نقوم الآن بتوثيقها الكترونيا ونسعى الى 
طباعتها وتوثيقها توثيقا سليما حتى يستفاد 

منها بشكل افضل.
❊ معالي الوزير يعرف الجميع ان هناك اناساً 
لديهم اراض من الأوقاف وباعوها لاآخرين 
بدورهم باعوها الى اخرين وهكذا، في حالة 
اقرار تعديل قانون الوقف وانشاء المجلس 
ال��ذي سيتم محاسبته  الاعلى للاوقاف من 

او قصر او جنى او اجر عين الوقف بأجرة اقل 
من اجرها المستحق لمثلها حرا مكانا وزمانا 

وغيرها من الاسباب.
انشاء  على  التعديل  مشروع  نص  كما   
مجلس أعلى للاوقاف والارشاد ليقوم بدوره 
في مناقشة واقرار الخطط والسياسات العامة 

والحسابات  والموازنات  والارش��اد  للاوقاف 
اعمال  سير  عن  الاداء  وتقارير  الختامية 
الوزارة ومكاتبها في المحافظات والمديريات 
وغير ذلك من الاختصاصات التي ستشكل 
ضمانة اساسية لحسم إدارة الأوقاف واستغلال 
اموالها الاستغلال الامثل وصرف عائداتها في 

مصارفها المحددة.
 ونص المشروع ايضا على الحماية الجزائية 
للاعيان الموقوفة ومستنداتها، حيث نص على 
تجريم الاعتداء على اموال الوقف وتشديد 
العقوبة اذا كان من قام بالاعتداء معتمدا على 
قوته او سلطته او نفوذه او صنع او استعمل 
محررا مزورا او كان موظف بالاوقاف فتكون 
العقوبة المقترحة سجن مدة لاتقل عن ثلاث 

سنوات ولا تزيد على سبعة سنوات. 
التي تقع  الاعتداءات  وفيما عدا ذلك من 
على اعيان الوقف او مستنداتها او موظفي 

في هذه السلسلة من البيع والشراء باراضي 
الأوقاف دون علم الوزارة؟ 

- لكل حادث حديث، لكن انا ادعو كل الناس 
الذين لديهم اراض موقوفة ان يتقوا الله 
ويشعروا برقابته عليهم، ويبادروا في تقديم 
ما عليهم للاوقاف لانها متعلقة بحقوق الله 
إما  موقوفة   اراض  فهذه  والمواطنين، 
للمساجد او للفقراء والمساكين او لاعمال البر 
التي ينتظر الموقوف عليهم وصول عائداتها 

اليهم، فليتقوا الله وليحاسبوا انفسهم.
❊ نشرت مؤخرا اخبار عن اختلاسات بعض 
موظفي الأوقاف، كيف تتعاملون مع مثل هذا 

النوع من المخالفات؟
- قمنا بتشكيل المجلس التاديبي لوزارة 
الأوقاف والارشاد، والمخالفات التي ستقع من 
أي موظف ان كانت في اطار المخالفات فيمكن 
احالتها الى المجلس التاديبي لاتخاذ الاجراءات 
القانونية ضد من تثبت ادانته بارتكاب تلك 
المخالفات اما الجرائم التي قد تقع من أي 
موظف سواء كانت جرائم رشوة او اختلاس 
او تزوير او التفريط باموال الأوقاف او اعيانها، 

فاننا سنتابع القضايا المرفوعة ضدهم، وقد 
بدانا ببعض من تلك الاجراءات في محافظة 
لحج واحلنا 15 موظفا الى المحكمة، وترافعت 
بنفسي ضدهم في المحكمة قياما بواجبي 
كوزير للاوقاف في السعي جاهدا لمحاربة 
الفساد واستعادة الاموال التي اخذت من اعيان 
الأوقاف او من عائداتها دون وجه حق او اخذت 

من أي منتفع دون وجه حق.
وسنتابع كل تلك القضايا، ولدينا برنامج 
للرقابة  المركزي  الجهاز  تقارير  لمراجعة 
واحالة  التقارير  تلك  ودراس��ة  والمحاسبة 
الاشخاص الذين وردت اسماؤهم في تقارير 
على  والمحاسبة  للرقابة  المركزي  الجهاز 
انهم وقعوا في مخالفات او جنايات او جرائم، 
وسنقف وقفة صارمة ضد اولئك المتلاعبين 
والعابثين بحقوق الأوقاف او حقوق المتعاملين 

مع الوقف.
اجور  الملتزمين بتسليم  ماذا عن غير   ❊

الانتفاع بالاعيان الموقوفة؟ 
- هناك اجراءات لمتابعة الاشخاص الذين 
لديهم الاعيان الموقوفة لالزامهم بتسليم 
ما عليهم وقد تاخذ هذه المتابعة الجوانب 
الادارية وقد تتعداها الى المتابعة القضائية 

عبر القضاء من خلال المحاكم والنيابات.
❊ تعديل قانون الوقف الشرعي هل اعطى 
الحق للمجلس الاعلى للاوقاف والارشاد الحق 
في مصادرة العين الموقوفة اذا تم استغلالها 
من قبل المنتفع بشكل مخالف او لم يلتزم 

بتسديد الالتزامات التي عليه؟
- يمكن ان يتم انهاء عقد المنتفع ولا تصادر 
العين الموقوفة، ولكن تتخذ اجراءات لانهاء 
الوقف  اما  وبينه،  بيننا  فيما  الايجار  عقد 

فسيظل وقفا وعلينا الحفاظ عليه.
استراتيجيات  او  خطط  لديكم  ه��ل   ❊
مستقبلية لاستثمار اموال الأوقاف، وتوظيفها 
في خدمة التنمية، خاصة انكم تتجهون حاليا 
الدخل  ل��ذوي  مساكن  بناء  في  للاستثمار 

المحدود؟ 
- نسعى لانشاء مؤسسة الأوقاف لتنمية 
الاستثمار، وستشكل هذه المؤسسة القرار 
الاستثماري لام��وال الأوق��اف، كما ستقوم 
بدور فاعل في استثمار الفائض من اموال 
الأوق��اف في المجالات الزراعية والصناعية 
والتجارية وغيرها من المجالات الاستثمارية 
بعيدا عن القيود المحاسبية التي قد تكبل 
ان  المؤسسة  هذه  من  والمطلوب  الإدارة، 
تسعى جاهدة لتحقيق  أكبر قدر من الربح مع 
التزامها بنصوص الشريعة ومقاصد الواقفين 
، ويمكنها ان تدخل الساحة التجارية كمنافس 

شانها شان أي تاجر في هذا المجال.
❊ متى سيتم انشاء هذه المؤسسة؟ 

- سيتم طرح تصور بانشائها على مجلس 
الوزراء في الاسابيع القادمة لاقرارها.

❊ تقدمت وزارة الأوقاف الى اللجنة العليا 
المحدود بمشروع في  الدخل  لاسكان ذوي 
مجال بناء مساكن لذوي الدخل المحدود، ما 

تفاصيل هذا المشروع؟ 
- نحن سنخصص مليار ريال للاستثمار في 
مجال اسكان ذوي الدخل المحدود مساهمة 
من وزارة الأوقاف لتخفيف حدة مشاكل السكن 
في بعض المناطق وايضا مساعدة ذوي الدخل 
المحدود من خلال تخفيف قيمة الشقق التي 
ستعطى لكل منتفع وفقا للبرنامج الانتخابي 
عبد الله صالح  الرئيس علي  الاخ  لفخامة 

رئيس الجمهورية .
التي سيتم فيها  المناطق  ❊ هل حددتم 

انشاء هذه المساكن؟
الأول��ى ستكون منطقتي  المرحلة  - في 
المرحلة  تشمل هذه  وربما  وع��دن  صنعاء 
منطقة الحديدة، واتفقنا مع وزارة الاشغال 
العامة والطرق على اعداد المواصفات والقيام 
الجدوى  الفني والنظرفي  بمهام الاش��راف 
الاقتصادية فقطاع الاستثمار بالوزارة هو 

الذي اعد الدراسة.
امانة  وخاصة  المدن  بعض  تشكو   ❊
العاصمة من امتلاء المقابر بالموتى، ويجري 
الحديث انه يتم دفن جثث فوق اخرى، ما 
دور الوزارة في تخصيص مقابر اضافية من 

الاعيان الموقوفة؟ 
- الاراضي الموقوفة مخصصة لما اوقفت 
له واوقاف المقابر تكاد تكون استنفدت في 
المدن ولكن يمكن لوزارة الأوقاف والارشاد 
ان تسعى بالتنسيق مع الهيئة العامة للاراضي 
والمساحة والتخطيط العمراني لتخصيص 
مساحات معينة في اطار المخططات الحضرية 
و نتابع اجراءات التعويض فيها اذا كانت من 
الام��لاك الخاصة للمواطنين حتى لا يظلم 

فيها احد.
ونحن ندعو الخيرين الى ان يسهموا في هذا 
المجال، ويجودوا كما جاد اباؤهم بتخصيص 

مساحات واسعة لدفن موتى المسلمين.
❊ هناك اعتقاد لدى من يعتزمون وقف جزء 
من اراضيهم ان الوزارة لا تحافظ على اعيانهم 
الموقوفة وجعلها في ما اوقفت له.. هل تتلقى 
الوزارة طلبات جديدة من اشخاص لوقف اراض 

ومساحات للاوقاف؟ 
- حتى الان نحن نسعى لتحسين صورة 
على  ونعمل  المواطن  عند  الأوق��اف  إدارة 
ازالة ازمة الثقة القائمة بين إدارة الأوقاف 
وبين المواطنين ذلك بان الخير موجود، لكن 
الناس لا يتجهون الى ادارات الأوقاف لتقديم 
قائمة  الإدارة  هذه  كانت  اذا  الا  وقفياتهم 
بواجباتها على احسن حال وكان القائمون 
التعامل  وحسن  بالنزاهة  متمتعين  عليها 
مع الاخرين فالقائمون على الأوق��اف يجب 
ان يكونوا قدوة حسنة ويجعلوا من سلوكهم 
نموذجاً حسناً حتى يكونوا محل ثقة للمواطن 
ويجب ان تعمل على ازالة المظاهر التي تسيء 

الى سمعة الأوقاف.
❊ ما هي خطة الوزارة في تحسين صورة 

إدارة الأوقاف كما ذكرتم؟ 
- اتخذنا عدداً من الاجراءات العام الماضي 
الخيرية  المشاريع  ف��ي  المساهمة  منها 
الجماعية ودعم  والاع��راس  البر  ومشاريع 
الصيفية  والمراكز  القرآن  حفظ  م��دارس 
لتعليم الواجبات الدينية، اضافة الى تقديم 
المساعدات للمرضى بالحالات المستعصية، 
وغير ذلك من الجوانب الخيرية، فاذا شعر 
الناس ان إي��رادات الأوقاف تنفق في اعمال 

الخير فانهم سيقبلون عليها.
إي��رادات  الوزير اخيرا م��اذا عن  معالي   ❊

الأوقاف وكيفية ضبط تحصيلها؟ 
- نحن الآن على وشك الانتهاء من النظام 
المحاسبي الخاص بالاوقاف والذي سيشكل 
عاملا مهما لضبط إيرادات الأوقاف وصرفها 
في مصارفها المحددة، ويضمن الرقابة على 
المتولين على الأوق��اف حتى يظمئن الناس 
في  تنفق  بانها  يؤدونها  التي  المبالغ  على 
مجالات البر، اضافة الى ذلك من خلال هذا 
التلاعب  عدم  سنضمن  المحاسبي  النظام 
بتلك الإيرادات، كما ان لدينا برنامجاً لتحسين 
مستوى الإيرادات خلال هذا العام ربما يحقق 
نقلة نوعية في رفع مستوى إيرادات الأوقاف.

 يحيى علي الراعي

القاضي/ حمود الهتار

إنشاء مجلس أعلى للأوقاف نقلة نوعية لاستغلال أموالها بشكل أمثل

ترتيبات واسعة لتشغيل منفذ الوديعة على مدار الساعة قريباً     
❊  �سيئ�ن / �سباأ :

بلغ إجمالي الرسوم الجمركية  والفوائد 
2008م  الحالي  العام  من  الأول  للربع 
لجمارك منفذ الوديعة  الحدودي  ) 623 

مليوناً و661 ألفاً و641 ريالًا .
ذكر ذلك لوكالة الأنباء اليمنية / سبأ / 
مدير عام جمارك الوديعة الأخ أحمد محمد 
الأشول  مشيرا إلى أن عدد السيارات التي 
)ألف  الفترة  نفس  خ��لال  ترسيمها  تم 
و265 ( سيارة .. وأن إجمالي عدد السيارات 
الزائرة التي دخلت الجمهورية عبر المنفذ 
خلال الربع الأول من العام الحالي ) ستة 
آلاف و246 سيارة ( فيما بلغ عدد السيارات 

المغادرة ) ستة آلاف و485 ( سيارة.
ولفت مدير جمارك الوديعة الحدودي إلى 
أن الإجراءات تتم الآن للسيارات الزائرة 
بنظام دفتر التبرتك عبر النادي السياحي 
اليمني .. أو بنظام مالي بما يعادل رسوم 
السيارة و لا يحق لأي زائر أو مغترب إدخال 

أكثر من سيارة إلى الجمهورية.
 وأضاف أحمد محمد الأشول مدير عام 
الخاصة  أن الإج���راءات  الوديعة  جمارك 
قرار  بموجب  تتم  والبضائع  بالأمتعة 
مجلس الوزراء رقم ) 159 ( لعام 2005م 
بالجمارك والذي يحدد نوعية  والخاص 
الرسوم  م��ن  المعفاة  الأمتعة  وكمية 
..منوها إلى أن الصادرات يتم استكمال 
إجراءاتها بموجب شهادات المنشأ وموافقة 
الجهات ذات  العلاقة مع الالتزام بشهادات 

الحجر الصحي والزراعي للصادرات .
ودعا المعنيين إلى سرعة إنجاز مبنى 
للقيام بدوره  والزراعي  الصحي  الحجر 

في البضائع الصادرة والواردة  .. مشيرا 
إلى الخطوات والإجراءات العملية والإدارية 
والفنية الجارية لتشغيل المنفذ على مدار 
الساعة مؤكدا في هذا السياق أن جميع 
الترتيبات والتجهيزات قد تمت ولم يبق 
سوى تركيب الإنارة في الساحات الجمركية 

والمكاتب .
من جانبه أكد حسين عوض بن طالب 
م��دي��ر ع��ام المنفذ أن الأع��م��ال تسير 
المنشآت  ف��ي  وسريعة  عالية  بوتيرة 
الجديدة للمنفذ حيث تشهد الأيام الحالية 
قبل  من  واسعة  وترتيبات  استعدادات 
الجهات العاملة بالمنفذ لتشغيل المنفذ 

24 ساعة .
في  المحلية  السلطة  أن  وأض����اف 
المحافظة والوادي والصحراء تسعى إلى 
تحسين الأداء والخدمات في المنفذ عن 
الاستثمارية  للمشاريع  الترويج  طريق 
التي ستقام في منطقة الوديعة في إطار 
استكمال البنى التحتية للمنطقة الحرة 
وتعزيز  التجاري  التبادل  تنشيط  بهدف 
التجاري  التبادل  خ��لال  م��ن  الاقتصاد 
للمنتجات والبضائع وتسويقها بين بلادنا 

والمملكة العربية السعودي.
من جهته أشار الرائد صالح محسن بن 
علي جابر مدير ج��وازات المنفذ إلى أن 
مكتب الهجرة والجوازات وضع كل الترتيبات 
وفقا والإمكانيات المتاحة استعدادا للعمل 
على مدار الساعة ..موضحا أن تشغيل 
المنفذ 24 ساعة سيخفف إلى حد كبير 
من الازدح��ام ال��ذي كان يشهده المنفذ  

خصوصا في إجازة الصيف والأعياد.


